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“双十一”终结快递野蛮生长时代

快快递递拼拼资资本本拼拼模模式式时时候候到到了了
资本逐鹿现端倪

“双十一”前一周，“快递新军德邦挂
牌转让股份”的消息传出，并没有引来许
多人的关注，这条消息迅速淹没在了“双
十一”前疯狂的促销信息中，但因此引发
的国内大型物流企业估值排行榜却颠覆
了很多人对快递公司的认知。

德邦物流在上海联交所挂牌转让其
3 . 3250%的股份，叫价3 . 325亿元。根据德
邦物流挂牌转让股份的价格估算，德邦物
流的估值100亿元，排名第二。排名第一的
是顺丰，估值约为320亿元。

早于德邦，估值榜单上排名第四的宅
急送于10月16日宣布引入复星集团、招商
证券、海通证劵、弘泰资本、中新建招商股
权投资基金五大投资者，战略融资达10亿
元。

这不是资本市场第一次与快递行业
传出绯闻。

早在2013年8月，元禾控股、招商局及
中信资本等机构以总投资80亿的规模投
资顺丰，获得不超过25%的股份。

经历了野蛮生长的10年，快递业在
2014年突然成为了资本市场的新宠儿。

早期业务竞争力不足、盈利方式的单
一以及口碑上的缺失，让资本市场对国内
快递行业在未来的盈利能力并不看好。在
快递业快速发展阶段，大部分资本都将目
光投向了光芒更为耀眼的电商，导致许多
资本错失投资快递行业的黄金期。

红杉中国基金总经理刘星坦言，现在
面对一个个年营业额几十甚至上百亿的
快递巨无霸，没有单个项目出资上亿元能
力的资本是无法拿到入场券的。目前有入
场资格的也就中信资本、弘毅、红杉等几
家投资机构。

然而在千余家快递企业中，获得投资
的公司仅寥寥数家。电商网购的持续火热
让快递行业的聚集效应加速，快递企业之
间的并购与被并购预期放大，规模扩展成
为大型快递企业共同诉求。

在这背后，嗅觉敏锐的资本自然蠢蠢
欲动。

在资本的支撑下，小型公司有被并购
淘汰危险，大中型企业则大肆圈地，投资
购买同业股权。2013年，快捷快递以2200
万收购城市100快递，随后，2013年即获得
红杉入股的中通快递出资上亿控股快捷
速递，占股90%。申通早在2012年就购买
了天天快递60%的股权。

资本涌入后的择汰让中小快递企业
在繁荣中感受到了忧患。这种忧患同样也
有来源于政府释放的信号。

天天快运运管中心相关负责人曾向
记者透露，国家邮政主管部门将着手培育
3至4个具有国际竞争力的大型快递企业，
行业将迎来兼并重组、整合洗牌的关键时
期。这也在很大程度上促使天天快递由原
来的主营商务件、工业件转做淘宝件。

“在快件量持续40%的增速下，必须
赶上同行的发展速度。国家首脑频频到访
龙头快递企业，并提起与国际同行的竞
争，传达的信号已经十分明显。如果赶不
上资本大潮也赶不上政府扶持，不能依靠
行业中的影响力争取到地方政府在政策
上的优惠，在这一轮快递行业竞争中，势
必将被淘汰。”该负责人说。

可以预期，在未来的3至5年，在资本、
市场、政府的三重作用下，快递行业对发
展速度和体量的追求将更加疯狂，投入也
将更加疯狂。

闭环O2O和细分市场将发力

顺丰“嘿客”在布局2000多家门店之
后，电商平台也在近期悄然上线。“嘿客”
线上平台上线后与线下“嘿客店”瞄准社
区生活品类，主要提供生鲜、母婴、家电、
家居等。

至此，顺丰已经完成了快递+冷链+电
商直供+跨境物流+顺银金融+嘿客门店+
嘿客电商的线上线下的O2O闭环布局。

想要布局O2O闭环的不仅顺丰一家。
据知情人士透露，圆通未来将围绕母婴类
产品做文章，运营类似嘿客的圆通“妈妈
店”。韵达则与连锁便利店合作，介入O2O
市场。

与电商赔钱建物流不同，快递在低价
竞争压力下，收派环节的利润已日趋摊

薄，菜鸟网络、京东等电商自建物流动了
快递的奶酪。快递公司也都看到了上游电
商的盈利能力。

圆通早在2008年建立了专注于销售
农产品的“圆通新农网”；中国邮政与香港
TOM集团于2008年创办“邮乐网”。快递
电商都集中在生鲜、农产品、百货等领域，
避开传统电商的服装、3C等领域。

业内人士分析，当快递企业发展到一
定规模后，会逐渐向产业链上下游延伸，
形成快递生态的O2O闭环。得益于最后一
公里的优势，相比于传统电商，快递公司
更容易实现闭环，一方面通过网络平台减
少揽派成本与管理成本占据比例最高，另
一方面也能更好地做好质量的管控。

业内人士预计，未来国内大型快递企
业向综合物流提供商转型，布局闭环的生
态将成为各大快递龙头的首选。而一些中
型快递企业向专业化转型，专注于最后一
公里的末端派送，小型快递企业则向个性
化转型，给消费者更多的选择。

细分市场的竞争者早已杀到。
1996年成立的北青小红帽以报刊、快

递投送为主，现在逐渐发展为社区有址投
递最后一公里的解决者。利用报刊、快递
寄递形成的固定客户群，进而开拓票务、
游戏卡等个性化服务，并为宜家、可口可
乐、中国农业银行、中国联通等众多企业
提供延伸服务。

小麦公社则将市场定位于校园快递，
通过优化快递公司的资源配置，将自己变
成一个落地的快递超市。

各种细分快递在最后一公里派送中
无一例外从用户角度出发，期望能够为客
户提供更加便捷的消费体验。这就对其在
最后一公里上布点和收派的合理性提出
了更高要求，互联网思维和新的管理方式
的引入都有可能推动快递派送的革新。

业内人士预计，融合了电商及平台概
念的快递企业估值上要比单一的实体物
流企业要高；自建平台物流企业估值，也
不会比打造社会化开放平台的物流企业
高。

直营改造陷困局

作为零担物流的佼佼者，德邦涉足快
递短短1年多时间就在估值中排名第二，
被业界普遍看作是资本市场对未来快递
物流化中转+直营终端派送发展模式的认
同。

除了顺丰、德邦、宅急送是直营管理
之外，“四通一达”都是加盟模式。快递公
司总部负责体系和转运中心建设，末端由
加盟站点负责“最后一公里”收派。由于总
部对站点的约束力有限，加之加盟商的实
力不一样，让暴力分拣、时效延误等问题
屡禁不止。

目前“三通一达”都在积极进行直营
化改造，但阻力依旧进展缓慢。圆通号称
目前国内省会城市实现直营，实际的约束
力相当有限。

“加盟制快递公司目前的升级集中在
分拨中心上，终端只能靠单一的增加人员
来缓解，没有统一执行力终究不是长久之
策。”一位快递公司负责人告诉记者，今年

“双十一”的快递高速得益于中转能力的
大幅提升，在终端派送上仍有很大缺陷，
这也导致部分快件被卡在了最后一公里
的派送上。

业内人士预计，跨区域性的快递企业
进行直营改造最少要投入10亿。一快递公
司加盟商表示，加盟商并不是不愿意转型
直营，收归直营就好比壮士断腕，也不是
每家公司都有这样的实力。

直营化改革进程也是影响快递上市
进程的一个重要原因。快递企业在加盟模
式下，每一家加盟商为独立法人。在这种
情况下财务报表无法合并，直接影响整体
上市。为了达到上市公司的财务标准，“四
通一达”必须先完成直营化。

今年获得资本市场青睐的多是直营
和平台化快递公司，原因之一就是其可控
性和整体上的竞争优势。“快递业已经从
一个标准的劳动密集型行业，逐渐转变为
技术与资本密集型行业。新的竞争格局
下，价格将不再是唯一的竞争优势，两种
经营模式在资本市场上的受重视程度未
来将有可能直接表现于市场竞争上，或将
成为快递企业最终能否脱颖而出的胜负
手。”业内人士分析说。

不只是一家旅行社

在世界互联网大会官方网站“合作伙
伴”这一栏，与阿里巴巴等知名企业并列的
一家公司LOGO颇让人关注，就是中青旅联
科公关顾问有限公司。

对很多人而言，这或许就是个陌生的名
字。徐晓磊告诉齐鲁晚报记者，“为互联网大
会提供从嘉宾邀请到注册、会务、视觉形象、
媒体传播、交通灯全方位的组织接待服务，
本届大会的LOGO也是联科出品。”

据公开资料：联科是提供专业公共关系
咨询和品牌传播顾问的服务机构，总部位于
北京，另在深圳、上海、香港、南京四地设有

分支机构。基于对高科技、旅游、医药、金融、
快速消费品、汽车灯行业的深刻理解和丰富
的资源，联科为众多知名跨国公司、快速崛
起的本土企业、政府机构及组织提供包括公
共传播、营销咨询、媒体关系、危机管理、互
动营销、活动管理、商业巡展、学术会议等全
面的整合营销服务。

而联科参与承办互联网大会，背后离不
开其母公司中青旅会展的支持。

中青旅会展创立于2002年，从最初的18人
到当下的700余人，服务区域由北京拓展至上
海、天津、成都、广州、深圳、南京等主要会议所
在地，下属联科公关、联科广告、联科传媒、联
科体育等整合营销服务板块，收入由彼时的
2000万至如今的近20亿，业务范围从会议奖励

旅游发展至整合营销。中青旅会展承办过商
务部和北京市政府主办的“京交会”，李克强
总理出席；承办过联合国世界知识产权组织

（WIPO）成员国大会，这是新中国召开的联合
国首个缔约大会；承办过国际证监会组织年
会，也是此年会首次在中国内地举办；承办某
世界500强16500人迪拜会奖活动，创下中国会
奖活动人数最多纪录。

近些年，中青旅参与并服务了奥运会、
世博会、亚运会、青奥会、世界杯等大型赛事
活动，在客户分布上，中青旅会展90%以上
的客户是世界500强。

而这一切背后的母公司就是中青旅，中
青旅2013年年报显示，在职员工数量7878
人。中青旅由中青旅集团公司控股17 . 17%，

山东省文化产业投资有限公司目前持有中
青旅990万股，持股1 . 37%，与天弘基金-民
生银行-新时代定增1号资产管理计划等另
外两家公司并列第七大股东。2013年6月，济
宁市人民政府与中青旅签署战略合作框架
协议，共同助推文化圣地旅游。

而中青旅也不只是一家旅行社，公司
2013年年报也提到，为确保中青旅与控股股
东在住宅地产业务方面不存在同业竞争，根
据有关规定，中青旅房地产项目仅余控股公
司慈溪绿城投资置业有限公司的“慈溪玫瑰
园”项目尚未销售完毕。待该项目清算完毕
后，中青旅将于2017年12月31日前逐步战略
性退出住宅类房地产业务，强化旅游主业业
务发展。

在顺丰鲁中区的云呼叫中心，今年双十一高峰期的同时呼叫人数超过了5800人。
客服中心通过云计算实时显示并预测来电人数，合理调配客服坐席人数。

本报记者 李虎 摄

6天处理快递5 . 4亿件，最高日处理量
1 . 026亿件，投递成功率超过94%……

这是今年“双十一”期间快递公司交
出的成绩单。“双十一”过后，快递发展的
脚步仍将加紧，预计未来5-10年快递行业
将继续保持年均40%以上的高速增长。

数字的背后，是一个经历了野蛮生长
后正在逐渐步入高速发展的快递行业。

草台班子正在一步一步成长为正规
军。随之而来，资本、模式角力下的快递业
竞争将要到来。

（上接B01版）
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